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EDITORIAL

Polo de bioinsumos en Ñuble

El manejo fitosanitario y nutricional convencional 
que se utiliza en la agricultura a nivel mundial, 
están siendo fuertemente cuestionados por la 
utilización prolongada e intensiva de agroquímicos, 
provocando efectos negativos sobre la salud de las 

personas y animales, además de un deterioro del medio 
ambiente que amenaza la biodiversidad y los procesos 
ecológicos.

En Chile la situación es aún más compleja, debido a que el 
consumo de agroquímicos es el doble que el promedio de 
los países de la OCDE, situándose como uno de los países 
que más consume estos productos en su agricultura. Por 
ello el Gobierno, a través del Ministerio de Agricultura y 
de INIA, impulsó la necesidad de crear un centro nacional 
para el desarrollo de productos biológicos para el sector 
agropecuario, aprovechando la experiencia y trabajo de los 
profesionales del Centro Tecnológico de Control Biológico 
de INIA, creadores de una oferta nacional de productos de 
origen microbiano para fomentar masivamente en el sector.

Hay una apuesta de futuro por la 
sustentabilidad ambiental y económica de 
la actividad agrícola, de cara a la utilización 
de bioinsumos no solo en el manejo 
agroecológico, orgánico o regenerativo, 
sino que, en toda la agricultura, una 
tendencia que cobra cada vez más fuerza 
y que arrastrará rápidamente a Chile, en 
virtud de su alta exposición a mercados 
desarrollados”.

Seguir leyendo
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Fiesta de la Vendimia de Lonquén

Más de 2 mil personas dieron vida al retorno de la Fiesta de la Vendimia de Lonquén, en San Nicolás, organizada 
luego de tres años de pausa a raíz de la pandemia, y que en esta versión 2023 estuvo a cargo del Comité 
Campesino Esmeralda, de Lonquén, y la Municipalidad de San Nicolás.

La tradicional fiesta campesina, contó con gastronomía típica, muestras y ferias productivas y de artesanos, 
además de música en vivo con variados ritmos y compases.

Infaltables fueron las competencias para las candidatas a reina, quienes debieron sortear distintas pruebas para quedarse: 
el racimo más grande, quien llenaba el canasto con más uvas, el zarandeo, las payas y pruebas de conocimiento, fueron 
evaluados por un jurado que dio por reina a Flor Gatica, representante del sector Vidico, de San Nicolás.

Por:  Roberto Fernández Ruiz Imágenes: La Discusión
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LAS CIFRAS DEL MES

18
Nuevas cubas, que suman una capacidad de 
1,2 millones de litros, inauguró la cooperativa 

vitivinícola Coovicen, de Quillón, gracias a un 

programa de transferencia tecnológica ejecutado 

por la Universidad de Concepción, con recursos 

del Gobierno Regional de Ñuble.

1,6% Disminuyó la 

producción de molienda de trigo, en la región de 

Ñuble, durante marzo de 2023, respecto a igual 

mes de 2022, según el INE, al totalizar 10.104 

toneladas. De esta forma, en los tres primeros 

meses del año acumula una caída de 3,7%.

4.621
Cabezas de ganado bovino fueron beneficiadas 
en mataderos de Ñuble durante marzo de 2023, 
según el INE, lo que representó un alza de 9,2% 

respecto a igual mes de 2022. Lideraron los 

novillos (38,4%), las vaquillas (28,7%), las vacas 

(19,3%) y los terneros (10,8%).

50
Millones de dólares invertirá Bimbo en la 
ampliación de su planta de Chillán Viejo, 

en operación desde noviembre de 2022. La 
empresa ingresó el 13 de abril al SEA de Ñuble 
la declaración de impacto ambiental, según la 

cual, está previsto el inicio de obras para enero 
de 2024.

2.479
Millones de pesos destinó Indap a la entrega 

de incentivos destinados a la rehabilitación 

productiva de los predios, a 989 pequeños 

agricultores de la región de Ñuble, como parte 

de las medidas del plan de reconstrucción post 

incendios forestales.

5

Ver noticia Ver noticia

Descargar Informe Regional Molienda de Trigo

Descargar Boletín Ferias y 
Mataderos Región de Ñuble 
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NOTICIAS DEL AGRO
Alcaldes de San Ignacio y Bulnes comprometen su apoyo a 
embalse Zapallar
El alcalde suplente de San Ignacio, Patricio Suazo, expresó su apoyo al 

proyecto Embalse Zapallar, en su intervención durante la asamblea anual 

de socios de la Junta de Vigilancia de Río Diguillín, lo que se contrapone 

a la postura del alcalde titular César Figueroa, quien es un fuerte opositor 

a esta obra que incorporará 10 mil hectáreas de nuevo riego. Esto se 

suma al decidido respaldo del alcalde de Bulnes, Guillermo Yéber.

INIA inauguró Centro Nacional de Bioinsumos para reducir uso 
de agroquímicos
Autoridades y actores locales del agro participaron en la inauguración 

del primer Centro Nacional de Bioinsumos, a cargo del INIA Quilamapu, 

para coordinar el desarrollo de bioproductos como bioestimulantes y 

biocontroladores para plagas y enfermedades en el sector agropecuario. El 

Ministerio de Agricultura y el INIA impulsaron la iniciativa, aprovechando la 

experiencia del Centro Tecnológico de Control Biológico de INIA.

Constituyen comisión regional de riego ampliada
Representantes regionales de los ministerios de Agricultura, MOP, 

Desarrollo Social y Medio Ambiente, más la Universidad de Concepción, la 

Junta de Vigilancia del río Chillán y la Asociación de Agricultores de Ñuble 

se unieron para discutir la conformación de consejos de cuencas y una 

política para su gestión. La Comisión Regional de Riego Ampliada presentó 

sus propuestas para una estrategia regional de riego, para establecer una 

hoja de ruta, promoviendo los instrumentos de fomento disponibles.

Camioneros suman su apoyo a Zona franca agroindustrial
El presidente de la Asociación de Dueños de Camiones (Asoducam) 

de Ñuble, Pablo Salvo, valoró la propuesta de implementar una zona 

económica especial o zona franca agroindustrial, con el objetivo de 

incentivar la agregación de valor de los productos agrícolas, mediante 

incentivos tributarios a las empresas agroindustriales que se instalen en la 

región, con miras a potenciar las exportaciones de productos elaborados 

con materia prima agrícola de Ñuble y regiones vecinas.

Exportadora Copefrut dejará de recibir arándanos en 2023-24
Con preocupación reaccionaron los productores de Ñuble luego que 

Copefrut, una de las principales exportadoras del país, anunció, a través 

de una comunicación interna, que la temporada 2023-24 será la última 

en la que recibirán arándanos. Se indicó que “el escenario que enfrenta la 

industria chilena de exportación de arándanos se ha vuelto cada vez más 

difícil debido a la competencia de otros orígenes y a la reducción de la 

ventana comercial del hemisferio Sur”.

Leer noticia

Leer noticia

Leer noticia

Leer noticia

Leer noticia
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“En Ñuble contamos con poco 
más de 4 mil hectáreas de 
arándanos y 385 productores y 
estamos viviendo esta pérdida 
de competitividad con bajos 
precios y rentabilidades muy 
bajas. Sin duda, las causas son 
diversas, entre ellas, la creciente 
competencia de otros países 
productores”

“Conozco gente que está 
arrancando arándanos. Yo 
también ya he arrancado algunas 
hectáreas, por la baja producción, 
son variedades que simplemente 
ya no las quieren. Este año yo te 
aseguro que van a haber muchos 
huertos que se van a arrancar o se 
van a dejar de trabajar”.

LAS FRASES DESTACADAS

Álvaro Gatica
Vicepresidente Asociación de 
Agricultores de Ñuble

Antonio Arriagada
Seremi de Agricultura de Ñuble

LA DISCUSIÓN
Julio 2023
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Sequía,
adaptación y
seguridad
alimentaria
Dr. Miguel Ángel Sánchez
Director ejecutivo de ChileBio

En Chile, vivimos una mega sequía que para muchos 
ya es estructural. Más del 70% del agua se destina a 
riego para la producción de alimentos en el campo. 
Y tanto el agua como los vegetales son esenciales 
para la seguridad alimentaria y el desarrollo de 

las personas. De allí que llame la atención que en Chile se 
consideren preferentemente dos ejes de interés público y 
político para la escasez hídrica, habiendo un tercero que casi 
no se toma en cuenta. Por una parte, están los que buscan 
disponibilizar agua, a través de propuestas de desalación, 
infiltración de acuíferos, riego tecnificado, nuevos embalses, 
etc. Otros piensan que la solución es el cambio de las reglas 
del juego de cómo se administra el recurso, acompañado 
también de algunas de las obras antes dichas, aunque con 
reparos medioambientales hacia más de alguna de ellas.

Lo que las autoridades de gobierno de ayer y hoy en 
materia hídrica, agrícola y medioambiental se niegan a 
ver, es que hay un tercer eje a tener en cuenta, que es la 
adaptación de los cultivos a los desafíos que genera el 
cambio climático, como es el caso de la sequía. Plantas 
adaptadas, más tolerantes a esta condición, que requieran 
menos agua para crecer, son una base importante para otros 
países en sus políticas públicas para enfrentar el tema del 
agua y la seguridad alimentaria. Y ojo: en países con menos 
exposición a sequía que Chile.

Hace solo unas semanas, nos enteramos de que Brasil y 
Argentina se aprontan a sembrar y comercializar a gran 
escala una variedad de trigo genéticamente modificado 
tolerante a la sequía. Este trigo, desarrollado en Argentina 
por una iniciativa público-privada mediante mejoramiento 
genético vegetal asistido por biotecnología, ha registrado 
aumentos de rendimiento de hasta el 40% en entornos con 
estrés hídrico severo, como es justamente el caso chileno. 
En Argentina y Brasil, independiente del signo político que 
gobierne, hay un impulso del trabajo colaborativo entre 
entes públicos y empresa privada para obtener variedades 
vegetales que les permitan enfrentar los desafíos mayores 
de la agricultura actual, donde uno de los más relevantes 
es la falta de agua. Es difícil entender que, en cambio 
en Chile, la seguridad alimentaria y el bienestar de la 
pequeña agricultura se pretenda lograr dejando de lado 
la biotecnología y usando solo técnicas convencionales de 
mejoramiento genético, que sin duda son un aporte, pero 
son más laboriosas, requieren más tiempo de trabajo y son 
menos precisas. Esta ceguera se debe a añejos prejuicios 
respecto de los cultivos transgénicos.

Invito a las autoridades a considerar la evidencia y 
promover la adaptación de la agricultura para fortalecer la 
seguridad alimentaria, utilizando todas las herramientas 
seguras y eficientes que la ciencia pone al alcance del ser 
humano.

OPINIÓN
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Externalidades 
positivas de 
la Expo Vinos 
Ñuble en
Ñuñoa
Hernán Segura Muñoz
Gerente de Juan Segura Wines

Corría el viernes 21 de abril, a eso de las 18 horas, 
en Plaza Ñuñoa, en Santiago, mientras los stands 
se llenaban de amantes del vino para conocer 
los brebajes del Valle del Itata y los viñateros 
ágilmente descorchaban sus botellas y servían 

con gran destreza sus vinos, al son de la música de fondo y 
además de una grata conversación donde se contaba sobre 
Itata, su historia, los vinos, las cepas y una que otra anécdota 
se compartía.

Entre el público, de pronto se detiene un señor de semblante 
tranquilo, amable, de cabello cano y lentes, con gran interés 
por entablar una charla. Don Luis Zambrano traía su copa y 
todos sus tickets aún intactos. Luego de saludar con mucha 
educación, comentó de inmediato lo conmovido que estaba 
al encontrarse a la vuelta de su casa con una expo de Ñuble, 
zona que le evocaba muy buenos recuerdos por sus abuelos 
y tíos que aún están en Chillán. Su vida la había hecho en 
Brasil, en la industria metalúrgica y hace pocos años volvió 
a Chile a vivir con su nieta, luego de enviudar después de 52 
años de casado. Con mucha nostalgia, comentaba que, a sus 
75 años, la vida en soledad era triste, mientras degustaba un 
Cinsault de Juan Segura Wines...

Otros amantes del vino llegaban al stand y preguntaban 
por el porta-copa manos libres que llevaba en mi cuello 
colgando, entonces, don Luis, muy observador, tomó la 
pieza de cuero y balbuceó: “esto yo lo podría hacer con 
impresora 3D”. Así fue como después de degustar el resto 
de los vinos fue a su casa y volvió con un lápiz, cuaderno y 
una huincha para tomar el modelo. Junto a una grata charla 
amenizada con una copa de País de viñas patrimoniales de 
más de 200 años, se despidió muy motivado y concentrado, 
prometiendo que volvería al día siguiente con un prototipo 
hecho con impresora 3D.

Al día siguiente, a la misma hora, volvió con un pequeño 
bolso bajo el brazo y después de saludar cordialmente nos 
mostró su prototipo idéntico al de cuero, impreso en 
filamento transparente. La emoción fue tan grande 
que le di un abrazo fraterno de gratitud y alegría 
al ver cómo un trabajo que pudiera parecer difícil 
para un adulto de su edad, él lo hiciera parecer 
tan fácil y lo haya realizado con tanta perfección 
y dedicación. Prometió mejorar el prototipo, 
incluyendo personalizar el logo de la viña o la frase 
que quisiera. Después de eso, hablamos de negocios y así 
es como pronto tendremos en Ñuble, en la casa de vinos 
del Valle del Itata, Vitawines, los porta-copa.

Ese día aprendí dos cosas: que la edad no importa, pues 
si hay motivación y dedicación se pueden lograr obras 
maravillosas; y que la cultura del vino une y revive el alma, 
a través de sus sentidos conecta con los recuerdos para 
fortalecer las relaciones humanas.

OPINIÓN
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“El Gobierno no puede dilatar 
más el proyecto La Punilla”

Óscar Crisóstomo, gobernador regional de Ñuble

La autoridad abordó los desafíos de la región 
en materia de riego y embalses como 
piezas clave del desarrollo, con énfasis en 
la pequeña agricultura, así como también 
cifró sus expectativas en el proyecto Distrito 

de Innovación, que lleva adelante junto a la 
Universidad de Concepción. 

Por: Roberto Fernández Ruiz Fotos: Cedidas

Con el desafío prioritario de fomentar el uso 
eficiente del agua en la agricultura en un 
contexto de escasez hídrica, el gobernador 
regional, Óscar Crisóstomo, puso énfasis 
en abordar los desafíos en materia de riego 

con mayor celeridad, incorporando mayor tecnología y 
concretando obras que permitan optimizar el uso del 
recurso con una perspectiva de sustentabilidad. 

En esa línea, la autoridad planteó la necesidad de que 
el proyecto embalse La Punilla se reactive con prontitud, 

y si bien reafirmó sus críticas a la manera como 
se formuló el proyecto, explicó que el escenario 
hídrico ha cambiado y que hoy es urgente contar 
con obras de acumulación en la región, que tengan 
un carácter multipropósito, es decir, con un modelo 
que no solo considere el riego, sino que también 
la generación de energía y el consumo humano.

LA DISCUSIÓN
Julio 2023

ENTREVISTA

Seguir leyendo
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Los embalses deben 
tener una concepción 
pensada para múltiples 
propósitos: el riego, por 
cierto, pero además 
facilitar la generación de 
energía a propósito de lo 
que sucede en Ñuble, y 
proporcionar agua para 
consumo humano”.

El riego eficiente en 
nuestra región es 
materia prioritaria. El 
escenario hídrico ha 
cambiado, y debemos 
tener presente que el 
agua es un bien escaso, 
por tanto, como nuestra 
vocación es agrícola, es 
imperativo priorizar su 
uso eficiente”.

Acá en Ñuble debemos 
escoger una cuenca 
piloto, que será la 
cuenca de Itata y 
convocar a actores 
públicos, privados y 
comunitarios; dialogar 
en torno a una mesa 
para decidir el desarrollo 
de esa cuenca. 
Esperamos que esos 
consejos de cuenca 
tengan un reglamento”.

Proyectamos al Distrito 
de Innovación como 
el principal centro de 
vinculación con el 
ecosistema en nuestra 
Región de Ñuble y será 
un ejemplo a seguir 
para el resto del país. 
Queremos generar 
nuevas empresas, ideas 
y proyectos”.

ENTREVISTA
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¿Tiene futuro
el arándano en Chile?

Crisis de competitividad

Anuario de iQonsulting confirmó la caída en las exportaciones en la reciente 
temporada y planteó la pregunta incómoda que muchos se están haciendo tras 
los resultados de los últimos años, dada la pérdida de competitividad de la industria 
chilena frente a la de otros países.Tus. Decem nosta nos, sides Muliu con te cerox

Por: Roberto Fernández Ruiz Fotos: La Discusión

De acuerdo al Anuario de arándanos 2023, 
elaborado por la consultora iQonsulting, Chile 
exportó 87.585 toneladas de arándano fresco 
en la temporada recién terminada 2022-23, 
esto fue 25,5% menos que el récord de 117.640 

toneladas de la temporada 2020-21. Asimismo, se observó 
una caída de 18% en comparación con la temporada 
2021-22. Se calcula que la exportación tuvo un valor FOB 
estimado de US$ 412 millones. Esto arroja un valor unitario 
de US$4,7 FOB/kg, el valor más bajo entre los proveedores 

del hemisferio Sur. 
En su análisis, la directora ejecutiva de iQonsulting, 

Isabel Quiroz, afirmó que “la situación de una industria se 
define desde sus bases y la conversación informal entre 
productores de Chile refleja desánimo y el futuro de su 
oferta se desdibuja entre el crecimiento de los grandes y 
nuevos actores como Perú, México y Marruecos”, lo que la 
lleva a formular preguntas como: ¿Tiene futuro el arándano 
en Chile?, ¿es posible competir con un cambio estructural? 
o ¿nos tendremos que conformar con una lenta agonía? Por 

1212

REPORTAJE
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ello sostuvo que “en Chile, los arándanos son una industria 
en revisión”.

Por su parte, el director ejecutivo del Comité de Arándanos 
de Chile-Asoex, Andrés Armstrong, centró su análisis en la 
calidad, planteando la disyuntiva de si ha caído la calidad de 
la fruta chilena en comparación con temporadas anteriores 
o si existe un cambio en el estándar del mercado.

Y si bien describió los factores climáticos que incidieron 
en menores volúmenes y menor calidad de la fruta en la 
reciente temporada, Armstrong coincidió con Quiroz en 
cuanto a los desafíos en materia de renovación varietal. 
“Tuvimos una temporada con bajas temperaturas en 
primavera, pero muy altas en diciembre, lo que derivó en 
un adelanto y concentración de las cosechas, donde según 
los expertos el llenado de fruto fue deficiente, impactando 
en el peso y en el calibre de las bayas. El resultado fue 
menores volúmenes a los estimados y frutos con menor 
vida de postcosecha”, resumió.

“El mix varietal siguió mejorando, pero aún debemos 
seguir trabajando en dejar de exportar variedades obsoletas 
o que no cumplen los estándares de calidad demandados 
en la actualidad”, agregó el profesional.

19 
MIL TONELADAS DE ARÁNDANOS 
FRESCOS provenientes de Ñuble se 
exportaron en la reciente temporada 
2022-23, lo que representó una caída 
de 26% respecto a la temporada 
anterior. La cifra ubica a Ñuble como 
la segunda región exportadora de 
arándanos -después de Maule-, con una 
participación de 22% en el total nacional.

Ver noticia
Crisis de competitividad fuerza a 
productores a arrancar arándanos

Descargar
Anuario de arándanos

13
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Regresa el optimismo a los
regantes que esperan los
embalses La Punilla y Zapallar

Positivas señales de autoridades

Los del río Diguillín ven con entusiasmo que la DOH asumiera como prioridad 
destrabar la evaluación ambiental del Zapallar y que sea el Estado el que 
financie la obra; mientras que en el río Ñuble reconocen una mejor relación con las 
autoridades, con la expectativa de completar la licitación de La Punilla este año, sin 
mayores modificaciones a su diseño.

Por: Roberto Fernández Ruiz Fotos: La Discusión

Luego de lamentar más de un año perdido para los 
proyectos de embalses La Punilla y Zapallar, en las 
últimas semanas el optimismo ha comenzado a 
regresar a los regantes de los ríos Ñuble y Diguillín, 
que llevan décadas esperando por estas obras.

En el caso del proyecto Zapallar, el envión anímico se produjo 
en marzo, luego que el Consejo de Ministros de la Comisión 
Nacional de Riego resolviera priorizarlo y financiarlo 
directamente con recursos fiscales a través del DL 1.131 y no 
mediante el sistema de concesiones -como se había definido 

RIEGO
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en el gobierno anterior-, atendiendo su alta rentabilidad 
social por la elevada proporción de pequeños y medianos 
agricultores beneficiarios, lo que se traduce en una mayor 
diligencia por parte de la Dirección de Obras Hidráulicas 
(DOH) del MOP en sacar adelante el proyecto, partiendo por 
destrabar su difícil tramitación ambiental. A ello se suma el 
apoyo transversal que ha recibido la iniciativa por parte de 
autoridades políticas, desde ministros a alcaldes.

Y en el caso de La Punilla, cuyo proceso de licitación 
iniciado en noviembre de 2021 permanece suspendido a 
la espera de las modificaciones que defina la autoridad, se 
percibe una mayor voluntad, por parte de las autoridades 
políticas, de concretar este proyecto, lo que ha quedado de 
manifiesto en las reuniones que los gremios empresariales 
locales han sostenido con ministros y altas autoridades del 
MOP, haciendo un frente común junto a parlamentarios de 
la región.

De hecho, según trascendidos, en la reciente reunión del 
Consejo de Ministros se habría resuelto no reducir la altura 
del muro de la presa, lo que permitiría reactivar la licitación 
con mayor celeridad, y tal como lo planteó el seremi de Obras 
Públicas de Ñuble, Paulo de la Fuente, en su reciente cuenta 
pública, poder cerrarla este año con la apertura de las ofertas 
económicas.

Existe un grado 
mayor de 
positivismo respecto 

al embalse, sin tener certezas 
aún, y eso está dado por lo 
que nos han transmitido 
autoridades regionales y 
nacionales”

Fernando Rueda
Presidente Junta de 
vigilancia del río Ñuble

Las autoridades se 
han dado cuenta 
que estos proyectos 

son necesarios, son de vital 
importancia y son urgentes, no 
tan solo para la agricultura, 
sino que para la comunidad en 
general”

Carlos González
Presidente Asociación de 
Agricultores de Ñuble

Es un gran avance 
la decisión del 
gobierno, que el 

Zapallar se haga como obra 
del Estado, que había costado 
mucho, y que tengan la decisión 
de avanzar derechamente, cosa 
que antes no se veía”

Francisco Saldías
Juez de aguas Junta de 
Vigilancia del río Diguillín

Ver noticia
Consejo de Ministros de la CNR 
acuerda que el fisco financie 
embalse Zapallar

Ver noticia
Piden agilizar proyecto de embalse 
La Punilla

Seguir leyendo
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Apicultora de Bulnes recibió 
distinción internacional

Líderes de la ruralidad de las Américas

Bernarda Salazar fue una de las dos 
chilenas reconocidas con el premio 
“Alma de la ruralidad”, por parte del 
Instituto Interamericano de Cooperación 
para la Agricultura (IICA).

Por: La Discusión Fotos: Cedidas

La reconocida apicultora de Bulnes, Bernarda Salazar, 
fue una de las dos mujeres chilenas distinguidas 
como “Líderes de la Ruralidad” de las Américas por 
el Instituto Interamericano de Cooperación para la 
Agricultura (IICA).

Junto a Paulina Carrasco, productora de leche de la Región 
de Los Ríos, recibió su diploma de manos del ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, y del director general del 
IICA, Manuel Otero, en un acto realizado en Santiago.

Ambas recibieron el premio “Alma de la Ruralidad”, parte 
de una iniciativa del IICA para dar visibilidad a hombres 
y mujeres que dejan huella y hacen la diferencia en el 
campo del continente americano, clave para la seguridad 
alimentaria y nutricional y la sostenibilidad ambiental 
del planeta.

APICULTURA

Seguir leyendo
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Constituyen Comité de Antimicrobianos 
al alero del Consorcio Lechero

Impulso a sustentabilidad

Es presidido por el académico de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la 
Universidad de Concepción, Dr. Marcos Muñoz, y la integran actores del sector 
lácteo, entre investigadores, representantes de la industria, de los productores, de los 
veterinarios y del SAG. 

Por: La Discusión Fotos: Cedidas

Avanzar en el uso responsable y prudente de 
productos antimicrobianos es una tendencia 
mundial de la cual Chile no está ausente. Tanto en 
medicina humana como en veterinaria, existe la 
conciencia de una mayor responsabilidad en el uso 

de antibióticos, para así prevenir la resistencia antimicrobiana. 
Se suma el enfoque Una Salud (One Health), impulsado por 
instituciones como la Organización Mundial de la Salud, que 
busca optimizar y equilibrar de manera sostenible la salud de 
las personas, los animales y los ecosistemas.

Así, al alero del área de Producción de Leche del Consorcio 
Lechero, se constituyó el Comité de Antimicrobianos “para 
impulsar un programa de trabajo que represente la realidad 
del sector en un tema contingente que debemos abordar 
con responsabilidad por su impacto social, alineándonos 
con los programas nacional y mundial contra la resistencia 
antimicrobiana”, expresó Alejandra Viedma, coordinadora 
del Área Producción de Leche del Consorcio Lechero.

GANADERÍA

Seguir leyendo

Para bajar los niveles de estos patógenos cuando 
se monitorean, se requiere un uso responsable y 
adecuado de los antimicrobianos”

Dr. Marcos Muñoz
Académico de Veterinaria UdeC
Presidente del Comité de Antimicrobianos 
del Consorcio Lechero
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Frutícola Olmué proyecta
optimización de su planta 
en Chillán Viejo

Prevé inicio de obras en octubre de 2023

Empresa ingresó al SEA la declaración de impacto ambiental para el aumento de 
la potencia eléctrica del packing frigorífico, para la implementación de un sistema 
de tratamiento de residuos líquidos y la construcción de una bodega de secos.

Por: Roberto Fernández Ruiz Fotos: Mauricio Ulloa Ganz

AGROINDUSTRIA
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Frutícola Olmué SpA, empresa del Grupo Sutil, 
ingresó al Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) 
de la región de Ñuble, la declaración de impacto 
ambiental (DIA) que busca regularizar la planta 
frigorífico Chillán Viejo existente desde 2012, así 

como también someter a evaluación la optimización de la 
planta, que considera nuevas obras, como la implementación 
de un sistema de tratamiento de residuos industriales 
líquidos (riles), el aumento de la potencia eléctrica y 
la construcción de una bodega de almacenamiento de 
producto seco.

La planta, destinada a la recepción, almacenamiento, 
envasado y despacho de productos agrícolas congelados, 
tiene una superficie construida de 5.612 metros cuadrados 
más 364 m2 de oficinas y bodegas, en un predio de 9 hectáreas 
emplazado frente al peaje de acceso a Chillán Viejo.

Según la DIA, las obras del proyecto que determinan el 
ingreso al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental 
corresponden a la ampliación de potencia instalada mediante 
la incorporación de un nuevo transformador de 750 KVA y la 
construcción y operación del sistema de tratamiento de riles, 
cuyo efluente tratado es dispuesto a través de infiltración.

Actualmente, la planta cuenta con un transformador de 
750 KVA de potencia, con un grupo electrógeno de respaldo 
de 500 KVA de potencia, es decir, un total de 1.250 KVA. Y 
ahora, como parte del proyecto, se considera la inclusión de 
un transformador adicional de 750 KVA, dando una potencia 
total resultante de 2.000 KVA.

Asimismo, el proyecto contempla la construcción y operación 
de un sistema de tratamiento de riles cuyo efluente será 
dispuesto mediante infiltración al terreno natural.

La primera etapa, ya construida, corresponde a la planta 
agroindustrial; la segunda etapa, que corresponde al sistema 
de tratamiento de riles, se prevé iniciar en octubre de 2023 
y concluir en diciembre de 2023; en tanto, la tercera etapa, 
que es la construcción de la bodega de secos, de 1.206 metros 
cuadrados, se estima que comenzaría en enero de 2024, para 
culminar en junio de 2024.

19

1.560 
TONELADAS MENSUALES es la 
estimación de la capacidad de 
procesamiento de la planta frigorífico 
Chillán Viejo, de Frutícola Olmué.

1.206 
METROS CUADRADOS  tendrá la 
bodega de secos, con lo que la planta 
sumará un total de 7.135 m2 construidos.

Ver también
Revise aquí la declaración de 
impacto ambiental

AGROINDUSTRIA
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FIA destaca tecnología que
busca potenciar la polinización 
de cultivos frutales

Innovación desarrollada en Ñuble

El producto PoliNat, elaborado por la empresa biotecnológica de Ñuble, Honeypro, 
con apoyo de la Fundación para la Innovación Agraria (FIA), permitiría generar un aumento 
de la calidad de la fruta, ya que incrementaría la actividad polinizadora de las abejas.

Por: La Discusión Fotos: Cedidas

INNOVACIÓN

La polinización de cultivos comerciales en Chile 
depende básicamente de las abejas. Por este motivo, 
la empresa chillaneja Honeypro, con el apoyo de 
la Fundación para la Innovación Agraria (FIA) del 
Ministerio de Agricultura, ha desarrollado PoliNat, 

un paquete tecnológico de polinización dirigida, a partir de 

un potenciador natural formulado y evaluado en huertos 
de cerezo de la región de Ñuble, con el fin de optimizar el 
manejo de polinizadores en cultivos frutales.

La iniciativa a cargo de la Empresa Honeypro SpA, fue una 
de las cuatro adjudicadas en el marco de la convocatoria 
regional FIA de Ñuble “Proyectos de Innovación 2021”, de un 
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total de 14 propuestas postuladas.
Esta solución innovadora, a diferencia de varios atrayentes 

de polinizadores instalados en el mismo cultivo busca 
potenciar la polinización realizada por insectos que visitan 
las flores en busca del néctar o el polen para su alimentación, 
a través de un formulado floral aplicado en la colmena de tal 
forma que se obtenga un direccionamiento conductual de las 
especies hacia las flores correspondientes, incrementando 
así la actividad polinizadora de las abejas.

INNOVACIÓN

Seguir leyendo

CIERRE DE PROYECTO
El proyecto realizó su evento de cierre 
en el marco del seminario “Estudio 
de polinización dirigida a cultivos 
de cerezo”, desarrollado en el INIA 
Quilamapu, en Chillán. 

Nuestro formulado 
natural permitirá 
generar un aumento 

de la calidad de la fruta porque 
los polinizadores visitarían 
hasta tres veces más el cultivo, 
pudiendo así aumentar el 
rendimiento por hectárea”

Williams Cuervo
Director ejecutivo de 
Honeypro

LA DISCUSIÓN
Julio 2023
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Exportaciones agrícolas de
Ñuble acumulan alza de 29,2% 
en enero-abril de 2023

Totalizan US$164,8 millones

Las principales incidencias positivas 
fueron los envíos de fruta fresca y de 
semillas, que crecieron 7,9% y 520%, 
respectivamente; por otro lado, las frutas 
congeladas registraron una disminución de 
26,5% respecto a igual periodo de 2022.

Por: Roberto Fernández Ruiz 
Fotos: La Discusión

EXPORTACIONES

Un aumento de 29,2% respecto a igual periodo 
del año pasado exhiben las exportaciones 
agrícolas de la región de Ñuble en el acumulado 
de los cuatro primeros meses de 2023, según 
estadísticas de la Oficina de Estudios y Políticas 

Agrarias (Odepa), con datos de la Dirección de Aduanas. De 
acuerdo al Boletín de exportaciones silvoagropecuarias, en el 
periodo analizado los envíos agrícolas de Ñuble totalizaron 
US$164,8 millones.
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La variación es la cuarta más alta a nivel nacional (después 
de Magallanes, Antofagasta y Los Ríos), aunque la mayor 
entre las regiones agrícolas, y se ubica muy sobre el promedio 
nacional de 2,8%.

En el periodo, los envíos agrícolas de Ñuble representaron 
el 3,5% del total de exportaciones agrícolas del país.

También se informó que los envíos pecuarios totalizaron 87 
mil dólares, anotando una baja de 60,9% en comparación 
con enero-abril de 2022.

Rubros
Los buenos resultados de los envíos agrícolas responden, en 

parte, a las exportaciones de fruta fresca durante el verano, 
que suman US$46,5 millones en enero-abril, anotando 
un alza de 7,9%, una recuperación que deja atrás la crisis 
logística que afectó severamente a la industria la temporada 
2021-22, con largos tiempos de espera, altos costos, pérdida 
de calidad del producto y precios castigados. 

En el caso de las frutas procesadas, principalmente fruta 
congelada, que alcanzan US$43,9 millones, registran una 
disminución de 26,5%. Pese a ello, los envíos de Ñuble 
representaron el 10,6% del total de frutas procesadas 
exportadas por Chile.

La gran incidencia positiva, sin embargo, la constituye la 
exportación de semillas para siembra, que totaliza US$43 
millones, y que mostró un explosivo crecimiento de 520% 
en comparación con enero-abril de 2022, periodo en que 

sumaron US$6,9 millones. Así, Ñuble fue responsable del 
23,8% de los envíos de semilla del país.

Las hortalizas procesadas, en tanto, que son principalmente 
congelados, acumulan envíos por US$6,2 millones en los 
cuatro primeros meses de 2023, lo que representa un alza 
de 38,5% respecto a igual periodo de 2022.

EXPORTACIONES

23,8% 
DE LAS EXPORTACIONES CHILENAS  
de semillas en enero-abril de 2023 
tuvieron su origen en Ñuble.

7,9% 
AUMENTARON LOS ENVÍOS  de fruta 
fresca de Ñuble en enero-abril de 2023, 
sumando US$46,5 millones.

PRINCIPALES PRODUCTOS AGRÍCOLAS EXPORTADOS. REGIÓN DE ÑUBLE. 
(ENERO-ABRIL 2023)

Producto Valor exportado (millones de dólares FOB) Variación interanual
Semilla de nabo 33,0 1.485%
Arándanos frescos 20,9 -12%
Arándanos congelados 17,9 -9%
Arándanos frescos orgánicos 17,6 24%
Inulina 12,9 62%
Azúcar 7,3 124%
Cerezas frescas 6,6 84%
Espárragos congelados 5,9 39%
Frutillas congeladas 5,6 -28%
Frambuesas congeladas 5,0 -42%
Semilla de girasol 4,8 3%
Arándanos congelados orgánicos 3,6 -35%

FUENTE: Odepa, con datos de Aduanas.
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Agricultores de Chillán destacan 
resultados productivos con
invernaderos israelíes

Proyecto piloto suma nueve meses

Iniciativa ejecutada por la Didepro 
de la Municipalidad de Chillán, con 
aportes del Gobierno Regional e Indap, 
les ha brindado la posibilidad de producir 
hortalizas todo el año, mejorando la 
rentabilidad del suelo.

Por: Roberto Fernández Ruiz
Fotos: La Discusión

AGRICULTURA

Una positiva evaluación de los invernaderos con 
tecnología israelí, hicieron los productores 
hortícolas de la comuna de Chillán, quienes 
los recibieron e instalaron en agosto de 2022 
gracias a un programa piloto de la Dirección de 

Desarrollo Productivo (Didepro) del municipio, que contó 
con aportes del Gobierno Regional y de Indap.

Se trata de cuatro invernaderos, que costaron $6 millones 
cada uno, donde cada agricultor debió aportar con $1 millón, 
y a la luz de los resultados productivos y económicos, el 
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Yo los recomiendo, pero para obtener 
buenos resultados no solo es importante la 
calidad del invernadero, sino que también 
hay que saber manejarlo, hay que 
dedicarse”.

Óscar Quiroga
Productor de hortalizas
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Seguir leyendo

director de la Didepro, Renato Segura, adelantó que ya 
están explorando distintas opciones de financiamiento para 
continuar con este programa para llegar a más agricultores 
con esta tecnología.

Uno de los beneficiarios es Óscar Quiroga, hortalicero del 
kilómetro 7 del camino a Coihueco, usuario del Prodesal 
Indap, quien destacó la durabilidad de los materiales y 
la respuesta a condiciones climáticas adversas de estos 
invernaderos.

Los buenos resultados han generado un aumento 
del interés de pequeños agricultores en incorporar 
dicha tecnología para mejorar la productividad de 
pequeñas extensiones”

Renato Segura
Director de Didepro Municipalidad de 
Chillán
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Va a durar varios años y es rentable, es 
más productivo, a mí me conviene porque 
mi sitio es pequeño, y además, lo puedo 
aprovechar en el invierno también”.

Luis Parra
Productor de hortalizas
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UdeC avanza en desarrollo 
de polo agroecológico
en San Carlos

Modelo colaborativo

Actores locales del agro y 
representantes de instituciones 
públicas, privadas y académicas, 
visitaron predio de la U. de 
Concepción, donde la Facultad de 
Ingeniería Agrícola lidera un proyecto para 
establecer un espacio demostrativo de 
manejos sostenibles de cultivos agrícolas.

Por: FIAUdeC Fotos: FIAUdeC

UNIVERSIDAD
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Una visita al campo Santa Teresa de Gaona, de la 
Universidad de Concepción, en el sector Gaona, comuna 
de San Carlos, realizó una comitiva de actores locales del 
agro y representantes de instituciones públicas, privadas y 
académicas, liderados por la Dra. María Eugenia González, 
decana de la Facultad de Ingeniería Agrícola (FIAUdeC), 
lugar donde se proyecta el polo agroecológico de Ñuble, 
que apunta a convertirse en un espacio demostrativo de 
manejos sostenibles en la agricultura que estará abierto a 
la comunidad.

“Estamos planteando un modelo colaborativo entre la 
academia, el sector público y privado, el cual nos permita 
promover el desarrollo de los sistemas alimentarios 
sostenibles. El campo de Santa Teresa de Gaona es una de 
las unidades productivas con que cuenta la Universidad de 
Concepción y se está proponiendo para ello”, puntualizó 
la Dra. González, quien hizo hincapié en que esperan 
incorporar a más actores en esta iniciativa. “Estamos 
formando este grupo, estamos llamando a trabajar de una 
manera asociada, o sea, invitando a que sean partícipes de 
este proyecto a empresas y a otras instituciones, también 
de la propia Universidad”, expresó.

Seguir leyendo

Estamos planteando un modelo colaborativo entre 
la academia, el sector público y privado, el cual 
nos permita promover el desarrollo de los sistemas 
alimentarios sostenibles”

Dra. María Eugenia González
Decana Facultad de Ingeniería Agrícola 
UdeC

Nosotros, como productores, necesitamos soluciones 
a nuestra situación productiva, obviamente con una 
mirada de sustentabilidad”

Carlos Smith
Director Asociación de Agricultores de 
Ñuble

Como Universidad, tenemos grandes expectativas 
de poder desarrollar polos de competitividad en el 
sector agropecuario” 

Guillermo Wells
Decano Facultad de Agronomía UdeC

38 
HECTÁREAS tiene el campo de la 
Universidad de Concepción ubicado en el 
sector Gaona, en la comuna de San Carlos.
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Nueva variedad de alfalfa de 
secano entra en su recta final

Ayudará a reducir el impacto de la sequía sobre la producción ganadera

A pocas temporadas de obtener la primera variedad chilena de alfalfa para el 
secano Mediterráneo de Chile, el INIA dio inicio al establecimiento de los primeros 
semilleros de dos líneas de alfalfas candidatas a variedad.

Por: La Discusión Fotos: INIA

INNOVACIÓN

Desarrollar una nueva variedad de alfalfa es un 
proceso largo y se espera que, de aquí al 2026, 
los agricultores del secano Mediterráneo de 
Chile puedan contar con esta nueva variedad 
de alfalfa resistente a sequía.

Un logro importante es que se inició el establecimiento 
de dos semilleros de “alfalfa de secano” donde se 
multiplicarán las semillas de germoplasmas provenientes 
de dos líneas candidatas a variedad de alfalfa seleccionadas 
por el Programa de Alfalfas de Secano del Instituto de 
Investigaciones Agropecuarias INIA; con apoyo de la 

Fundación para la Innovación Agraria (FIA) del Ministerio de 
Agricultura, y, de las cuales, a lo menos una, estará disponible 
para las zonas centro norte, central y centro sur de Chile.

Se trata de semillas de germoplasma proveniente de las ocho 
líneas genéticas avanzadas que fueron seleccionadas por su 
alta producción de materia seca (forraje) bajo condiciones 
de secano en las regiones de Valparaíso, O’Higgins, Maule, 
Ñuble y La Araucanía. 

Seguir leyendo
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PARCELAS DEMOSTRATIVAS
La semilla se usará para el establecimiento 
de parcelas demostrativas en predios de 
agricultores de Portezuelo.
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Virólogo llama a reforzar 
las medidas de bioseguridad 
frente a gripe aviar

Académico de Veterinaria UdeC

El Dr. René Ortega advirtió que es necesario inyectar más recursos en el 
diagnóstico y prevención de la enfermedad y descartó que exista riesgo de contagio 
por el consumo de carne de pollo y huevos.

Por: Facultad de Ciencias Veterinarias UdeC Fotos: Facultad de Ciencias Veterinarias UdeC

VETERINARIA

En el contexto de la emergencia sanitaria por gripe 
aviar, el académico y virólogo del Departamento 
de Patología y Medicina Preventiva de la Facultad 
de Ciencias Veterinarias de la Universidad de 
Concepción, Dr. René Ortega, señaló que deben 

reforzar las medidas de bioseguridad en los planteles 
avícolas, así como también deben hacerlo los pequeños y 
medianos productores y la comunidad en general.

A través de una entrevista en TVU, el experto entregó una 
serie de medidas a corto plazo, destacando principalmente 
el encierro para evitar el contacto con aves silvestres u otras 
que pudiesen ser afectadas. “También es necesario que se 
inyecten más recursos en el diagnóstico y prevención de la 
enfermedad, porque estamos hablando de una enfermedad 
zoonótica, es decir, que puede transmitirse a los humanos, 
por lo tanto, es una arista importante de contener”.

El académico también hizo el llamado a los productores, a los 

dueños de aves de corral y a las personas en general, a realizar 
las denuncias pertinentes, en caso de encontrar aves afectadas 
por la influenza, al Servicio Agrícola y Ganadero (SAG).

Seguir leyendo

Estamos hablando 
de una enfermedad 
zoonótica, es decir, 

que puede transmitirse a los 
humanos”

Dr. René Ortega
Académico de Veterinaria 
UdeC
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